
 

中西區區議會  

二零一六至二零一七年度  

食物環境衞生及工務委員會  

第六次會議報告  

(二零一六年十月二十七日 ) 

 

(一 )  食物環境衞生署  在棄置垃圾黑點安裝網絡攝錄機試驗計劃  

    安裝閉路電視  打擊衞生黑點  

 

食物環境衞生署 (食環署 )向委員會簡介在中西區個別棄置垃圾黑點安裝網絡

攝錄機試驗計劃，以便監察棄置垃圾和廢物的違例情況及策劃更有效的執法

行動。有委員認為計劃值得一試，認為計劃將加強針對棄置垃圾的阻嚇作用，

希望署方能於短期內檢討計劃是否有成效。同時，亦有委員表示計劃的私隱

問題有可能會引起公眾疑慮。  

 

食環署代表回應，指署方會根據個人資料私隱專員發出之「閉路電視監察措

施指引」實施有關安排，包括在攝影範圍內張貼告示，警告違例人士該網絡

攝錄機正在運作中，亦會制定清晰的工作及操作指引，以遵守《個人資料 (私

隱 )條例》的規定。他遂指署方會於六至十二個月後檢討計劃成效，並向委員

會作出匯報。  

 

(二 )  可持續發展委員會就推廣可持續使用生物資源進行公眾參與  

 

環境局及香港大學社會科學學院策動永續發展坊代表就可持續發展委員會的

《推廣可持續使用生物資源公眾參與文件》內提出的議題，徵詢各委員的意

見。委員會支持有關計劃全面推行，並建議可建立階段性指標以評估計劃成

敗。有委員亦提出可以由貿易或稅務方面減少入口被過度消耗的生物資源，

發展本地農業及從小培養下一代使用生物資源的知識及生活習慣等。計劃代

表指可持續發展委員會在收集及整合不同持分者的意見後，希望於明年第一

季將建議報告遞交予政府考慮。  

 

(三 )  關注中環中心鄰近街道環境問題  

 

港基物業管理有限公司代表指中環中心鄰近街道環境及衞生情況惡劣，希望

政府部門能解決有關問題。委員會亦表示一直關注區內衞生問題，希望署方

積極打擊違規行為，並指可利用已生效的店舖阻街定額罰款條例票控屢勸不

改的違規人士。食環署代表回應，指署方曾在上址一帶進行突擊行動，期間

共向 20 間食肆發出警告信，提醒有關食肆的負責人要保持店舖附近的環境清

潔，不可胡亂棄置廚餘、垃圾或將店舖的物品放置在舖外構成阻塞，否則會

被檢控。及後，署方向 5 間有違規情況的食肆提出檢控，並徹底清洗上址一

帶行人道。署方亦會安排一系列行動，以打擊非法棄置垃圾問題及食肆違規

經營情況。  
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(四 )  要求保留西環加多近街臨時花園  

 

居民代表發言指希望保留西環加多近街臨時花園 (花園 )，並要求政府進行全

面、透明的諮詢，以決定花園的去向。委員會關注花園及毗鄰用地的規劃及

除污工程，希望署方澄清除污工程的必要性及泥土現時的狀況，包括污染物

會否影響市民的健康等，並要求署方於工程期間做好各種緩解措施，以避免

對居民造成影響。有委員表示希望區內休憩用地不足，認為可保留花園，但

也有委員認為除了建設公園，同時也需有其他社區考慮。  

 

土木工程拓展署代表回應，指土地長遠用途的規劃現正按《城市規劃條例》

法定程序處理。有關對於除污工程的憂慮，他澄清在加多近街臨時花園受污

染的泥土被表土層覆蓋，在未被挖掘和翻動的情況下，現時是安全的。但他

亦重申臨時花園是臨時性質，根據環境許可證的要求，署方在進行拆卸工程

後，須盡快為整幅土地進行除污工程。他表示重污染物被表土層暫時覆蓋，

污染物的性質亦不易自然分解，署方相信污染物這十多年來並無顯著減少，

作為負責任的政府，理應清除有關污染物。他逐指環評報告建議了所需的緩

解措施，以將除污工程期間對於附近居民的影響控制於可接受的程度。  

 

委員會通過去信發展局及規劃署表達議員及居民意見，並對於局方及署方未

有參與會議表示遺憾。  

 

(五 )  強烈關注第三街再次發生水管爆裂事宜  

 

委員會關注第三街水管爆裂事宜頻繁發生，希望了解水務署是否已更換主喉

管，並希望署方定期檢查喉管狀況，及在工程期間作適當的道路交通安排。

水務署代表回應，指大部份位於第三街老化的食水管及鹹水管已更換，餘下

的新水管鋪設及接駁工程亦將於 2017 年 4 月前完成。署方亦會定期進行預防

及檢測工作，以防止滲漏及減低水管爆裂的風險。  

 

(六 )  要求改善水坑口街天橋底的環境衞生  

 

有委員要求有關部門改善上址的衞生狀況、加設照明系統及加高籬笆，以免

市民於花槽棄置垃圾。食環署代表回應，指署方人員每天均會在上址提供街

道清掃服務，並已訓示有關員工留意花槽內的潔淨情況，如發現有垃圾堆積，

必會盡快清理。同時，署方亦不定時派員進行突擊行動，檢控違反清潔法例

人士，以確保環境衞生及街道清潔。中西區民政事務處代表回應，表示上址

的花槽植物由處方的承辦商負責保養，處方已特別提示承辦商必須履行合約

訂明要求，每天妥善清理花槽內的垃圾，處方亦會考慮增加每月巡察的次數，

並考慮透過小型工程加高籬笆。路政署代表回應，指署方會將有關燈具轉換

為高效能的燈具，以進一步完善整體照明，亦會安排有關位置重新上漆。  

 

(七 )  關注區內街燈於入黑後經常未能自動開啟事宜  

 

多名委員關注區內街燈於入黑後未能自動開啟、過晚亮起或只有部分街燈亮

起的異常情況，認為有可能對道路使用者構成危險，建議恆常巡查或檢測。

亦有委員詢問有關街燈的投訴數字及機制。路政署代表回應，指街燈的開關



是由安裝於街燈控制箱上的天文時間開關器所操控。它可以根據實際每天日

落時間設置街燈系統的開啟時間。在正常的天氣情況下，街燈大致會在日落

後 8 分鐘亮起，而日落後 8 分鐘一般來說天色尚未昏暗。同時，署方也使用

感光控制器來控制道路照明系統，當四周光度不足時，街燈便會自動亮起。

而天文時間開關器及感光控制器兩個系統是並行的。另外，署方在文件回覆

的投訴數字只是針對區內街燈於入黑後未能自動開啟的投訴，但若接獲其他

投訴，署方會個別跟進及改善。  

 

(八 )  敦促政府增撥資源  採取實際措施改善衞生  消除蚊患  防範登革熱  

 

區內近日出現登革熱個案，委員會關注區內蚊患及其他如地盤積水、非法傾

倒垃圾等衞生問題，認為反映後情況或有所改善，但仍不理想，希望政府正

視及投放資源解決問題。經討論後，下列動議獲得通過：  

 

「本會嚴正敦促政府盡快增撥資源，採取有效措施改善區內衛生環境，包括

增加日常人手加強清潔及滅蚊工作，而針對非法棄置垃圾問題，政府應盡快

增加巡邏人手、成立中西區夜間巡邏隊和及時完成黑點裝設閉路電視計劃以

加強阻嚇及檢控，改善區內衛生，消除蚊患，防範登革熱。。」  

 

(九 )  前學堂宿舍冇掩雞籠  學生上天台險象環生  

 

有委員表示前香港學堂校舍用地丟空多年，近日有不少青少年闖入天台嬉戲

及攀爬，認為治安及安全問題不可忽視。委員逐指向有關部門投訴後，問題

仍未解決，希望部門考慮用鐵絲網圍封主要入口。政府產業署的代表指一般

會圍封及定期巡查署方管理的空置物業，但有關物業並非由該署負責管理。

教育局代表指局方由香港學堂遷出後負責管有該址鑰匙，亦有確保門窗已上

鎖。局方已與地政總署及警方協調，以加強巡視該址，打擊非法進入政府土

地的行為。中西區民政事務處代表指可與有關部門協調，研究短期內加裝圍

網的可能性。  

 

(十 )  環境保護署：2016-17 年度社區參與環境保護活動撥款申請：環保卡板循

環再用計劃  

 

委員會一致通過由中西區環境改善及綠化美化工作小組申請環境保護署撥款

共 68,532 元，以舉辦「環保卡板循環再用計劃」，以回收及循環再用木製卡板，

並藉此加強中西區街坊對環保循環再用的認識。  

 

 

中西區區議會秘書處  

二零一六年十一月  


